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e d i t o r i a l Es relativamente fácil hacer un balance 
del año y contar todos los logros conse-
guidos, pero no debemos conformarnos 
con lo hecho, sino aspirar a más.

Posiblemente nos ponemos techos muy 
altos y, por tanto, cuando llegamos y su-
peramos los obstáculos nos encontramos 
con la tranquilidad del deber cumplido.

Nuestra meta como Comunidad de 
Regantes para 2011 fueron dos: una, 
conseguir la ampliación hacia la Cuenca 
del Guadalquivir, y otra, poner en servicio 
la red hidráulica desde la balsa del anillo 
hídrico. Ambas cosas están aprobadas. 
Hemos conseguido ser la primera Co-
munidad de Regantes de España con 
competencias hidráulicas en dos cuencas 
hidrográficas (Guadiana y Guadalquivir); 
hemos conseguido incrementar en 1.000 
hectáreas más nuestros regadíos; y, por si 
era poco, nos declaran las Obras del Fres-
no de “Interés General de la Nación”. 

Hemos llegado a un acuerdo de cofi-
nanciación con Seiasa, y también será la 
primera obra que esta empresa realice en 
Huelva.

Posiblemente en poco tiempo consiga-
mos empezar la expansión hacia el Con-
dado y a la vez demos garantía de futuro 
para nuestros regadíos con inversiones 

que superarán los 17 millones de euros. 
Vamos a conseguir una capacidad de 
transporte hacia nuestras balsas que cua-
driplican las existentes; hemos realizado 
obras en la zona de Malvinas por valor de 
2,3 millones de euros; y en la actualidad 
estamos gestionando otra subvención a 
través de la Mancomunidad del Condado 
para mejoras estructurales.

Por tanto, nuestro afán y nuestro esfuerzo 
se ven recompensados. Nuestra Comuni-
dad de Regantes está consiguiendo pasar 
de los sueños a las realidades, y todo va 
en beneficio de sus comuneros. Hoy en 
día somos más de 600 agricultores que 
van viendo los progresos y que, lógica-
mente, se comprometen cada vez más.

No quiero dejar pasar esta oportunidad, 
sin hacer mención a los proyectos de 
recogida de aguas pluviales, donde se 
consiguen dos cosas importantísimas: 
una, abaratar los costes del agua para los 
usuarios, y otra, reducir el consumo de las 
presas optimizando el recurso.

Todo es importante, las obras, la Decla-
ración de Interés General de Regadío, las 
ampliaciones, las reformas, la optimiza-
ción del agua… pero lo más importante es 
no perder la ilusión de futuro y continuar 
mejorando en el servicio, en la calidad y 
en el buen hacer.

Ángel de Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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Freshuelva 
estima una 
producción 
de fresas 
de 245.000 
toneladas para 
esta campaña

La Asociación de Productores 
y Exportadores de la Fresa de 

Huelva, Freshuelva, ha estimado 
que la campaña 2011/12 con-
tará con un dos por ciento más 
de hectáreas plantadas de be-
rries –fresas, frambuesas, moras y 
arándanos–, una superficie similar 
a la de la campaña pasada, resul-
tando un total de 8.395 hectá-
reas dedicadas a estos frutos en 
toda la provincia. Se espera una 
producción de fresas de 245.000 
toneladas, de la que se ha planta-
do una superficie similar a la de la 
campaña pasada, con unas 6.400 
hectáreas. 
 
No se han registrado incidencias 
significativas durante el periodo 
en el que se han desarrollado las 
labores de plantación, habiendo 
culminado con total normalidad. 
No obstante, la primera fase de la 
misma fue extremadamente seca y 
calurosa.

La superficie destinada a la 
frambuesa ha aumentado un 25 
por ciento en la campaña actual, 
llegando a las 1.200 hectáreas. 
Este aumento de las hectáreas 
de frambuesa supone una con-
solidación de este cultivo en la 
provincia, cuya producción fue 
la campaña pasada de 11.350 
toneladas, si bien cabe destacar 
que su recolección se realiza en 
dos fases, una de otoño y otra 
de primavera, dedicándose a 
esta última un mayor número de 
hectáreas.

En el caso del resto de berries 
que se cultivan en la provincia de 
Huelva, la plantación de mora se 
mantiene respecto a la campaña 
pasada, consolidándose las 50 
hectáreas dedicadas a dicha fruta 
y, por otro lado, el arándano ha 
experimentado un alza en torno 
al 1,8 por ciento, contando con 
777 hectáreas, según los datos 
facilitados por las diferentes 
empresas del sector a Freshuelva. 

Este aumento de hectáreas en el 
cultivo del arándano no es direc-
tamente proporcional al alza de 
producción, ya que se trata de un 
arbusto que comienza a dar frutos 
a partir de los tres años desde su 
plantación.

De esta forma las frutas del bos-
que se consolidan una campaña 
más como una alternativa al culti-
vo de la fresa.
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Las aportaciones a los embalses 
onubenses en el último año 
hidrológico fueron un 280% 
superior a la media histórica
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La situación hidrológica de la provincia de Huelva 
durante el pasado año hidrológico 2010/11 fue 

“óptima”, según el comité de gestión correspondien-
te a los embalses de la Demarcación Hidrográfica 
Tinto-Odiel-Piedras. El sistema hidrológico comenzó 
con un volumen embalsado de 645,36 hm3, lo que 
representa un 58,25 por ciento de su capacidad, y 
acabó con 883,37, el 80 por ciento. A fecha de 12 de 
diciembre de 2011, existían 895,16 hm3 embalsados 
en el sistema. 
 
Las precipitaciones registradas en la Demarcación 
durante el pasado año hidrológico fueron muy su-
periores a la media, del orden del 131 por ciento. Las 
lluvias provocaron que las aportaciones a los embal-
ses fueran de 821,49 hm3, más del 280 por ciento de 
la media histórica registrada hasta el año anterior. Las 
aportaciones han obligado a desembalsar en la tota-
lidad de los embalses. El volumen total desembalsado 

durante el pasado año fue de 308,353 hm3. El Chanza 
evacuó 173,711; el Andévalo, 3,475; el Piedras, 1,345; 
los Machos, 16,563; el Corumbel, 38,169; y el Jarrama, 
108,114. El Andévalo se encuentra en fase de primer 
llenado, por lo que los desembalses tuvieron por ob-
jeto el mantenimiento de compuertas de desagües.

El volumen embalsado actual  permite garantizar la 
demanda de abastecimientos y zonas regables duran-
te los próximos años. Durante la campaña de riego 
se prevé desembalsar unos 110 hm3, con la previsión 
de finalizar el año hidrológico con unas reservas de 
904,54 hm3 en el sistema Huelva, 14,15 en el Corum-
bel y 35,69 en el sistema Jarrama.

Por otra parte, el comité ha acordado mantener las 
tarifas actuales para el curso actual, en función del 
punto de toma y del tipo de usuario, dada la vigencia 
de la crisis económica.

Vista aérea de la presa del Andévalo.
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El delegado de Medio Ambiente, Juan Manuel López, 
en la reunión del comité de gestión de la Demarcación 

Hidrográfica Tinto-Odiel-Piedras.
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¿Cómo se gestiona una cooperativa como Bonafru?
Es muy complicado, sobre todo porque tenemos la 
particularidad de contar con socios muy pequeños, 
con un tamaño medio aproximado de 3,5 hectáreas y, 
si tenemos en cuenta que algunos tienen 10, los hay 
todavía más pequeños.

¿Eso es bueno o malo?
Por lo general, la estructura de coste de un socio pe-
queño es considerablemente más alta. Además, tiene 
otra particularidad: una buena parte de su rentabilidad 
la base en su propio trabajo, es decir, acostumbra a 
ir todas las tardes al campo a trabajar realmente, no 
a supervisar, para sacarle más horas al día en busca 
de una mayor rentabilidad, por lo que evita emplear 
a otra persona. En los años difíciles de mano de obra 
hemos tenido menos problemas porque utilizábamos 
mucha mano de obra familiar y, sin embargo, ahora 
mismo estamos en peores condiciones que cualquier 
empresa grande ya que ésta tiene más facilidades para 
conseguir grandes grupos de personal que nuestros 
agricultores porque, por ejemplo, cuenta con viviendas 
en campo mientras que aquí no todos la tienen.

En Bonares habéis sufrido históricamente la falta 
de agua…
Aquí la escasez de agua es manifiesta, mucho más 
que en otras zonas del Condado. Ahora mismo, a 
principios de año, ya estamos con mucho miedo a 
que nos falte. Afortunadamente, el agua superficial 
viene en camino y para nosotros es imprescindible.

¿Qué tiene de bueno formar parte de Onubafruit?
Somos seis empresas, todas ellas de economía social y 
de tamaño relativamente reducido, lo que nos permite 
aglutinar volúmenes y esfuerzo. Somos, con diferen-
cia, los primeros productores de frambuesa y estamos 
en el conjunto de los actores más grandes de la fresa, 
lo que hace posible que tengamos más fuerza y poder 
de negociación y, además, que podamos ofrecerle al 
cliente más continuidad y un mejor servicio.

¿Echa en falta una mayor concentración de coope-
rativas?
Sí, no sólo una mayor concentración sino también 
una mejor coordinación de todo el sector de cara a 
determinados temas, como la política de envases, de 
tratamiento de clientes, de servicios, etcétera. Exis-

ten foros donde debatimos todos conjuntos, como 
Freshuelva o Interfresa, pero necesitamos que los 
acuerdos de coordinación se lleven a cabo porque la 
normativa está cada vez más dispersa y las grandes 
superficies imponen todo tipo de requisitos, algo a lo 
que no podemos enfrentarnos a título individual.

¿No se ha avanzado en esta coordinación en los 
últimos años?
En su día se avanzó mucho pero últimamente esta-
mos muy parados y volvemos a dispersarnos. Estamos 
viendo cómo cada supermercado impone sus propias 
normas de certificación, sus límites de residuos, requi-
sitos de etiquetado y empaquetado… Y esto nos lleva 
a una dispersión que se traduce en costes, y estos 
costes son pérdidas para el agricultor, que es para 
quien trabajamos.

¿Qué frena una mayor coordinación?
Sinceramente, no le encuentro la explicación. Hay 
veces en las que tenemos puntos de vista diferentes; 
otras nos creemos los suficientemente fuertes; algu-
nos tenemos clientes con ciertas particularidades con 
los que no queremos enfrentarnos… 

¿Cómo ve el sector dentro de diez años?
El agricultor cada vez estará mejor preparado pro-
fesionalmente, reduciremos aún más el uso de fi-
tosanitarios, seremos más eficientes con el agua y, 
probablemente, buscaremos reducir costes. Dentro de 
diez años, el panorama del sector no se va a pare-
cer a este, aunque no sabría decir cómo será. Nunca 
se sabe. Por ejemplo, siempre pensamos que con la 
irrupción de Marruecos estaríamos condenados a 
desaparecer y, de momento, año tras año, seguimos 
manteniéndonos e introduciendo nuevos cultivos.

¿Cómo ha empezado la campaña?
La de frambuesa comenzó con dificultades, tuvimos 
un adelanto en la producción, por lo que coincidimos 
con la competencia en Europa Central e Inglaterra. En 
fresa la hemos adelantado casi un mes. A la campaña 
actual debemos tenerle mucho respeto debido a la si-
tuación económica ya que hablamos de un producto 
de alto precio que se mueve en un mercado en el que 
está cayendo el consumo. No obstante, el adelanto 
de campaña puede ser favorable porque evita puntas 
de producción en determinadas fechas.

“El agua superficial es imprescindible 
para nosotros y, afortunadamente, 
viene en camino”
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Diego Barriga es una voz con 
experiencia dentro del sector. 

En 1990 entró en Bonafru 
para supervisar labores 

administrativas. Poco tiempo 
después, pasó a ser director 

financiero y de Administración, 
hasta que a mediados de los 

años 2000 asumió la gerencia 
de esta cooperativa de Bonares 
con casi 30 años de historia que 

forma parte de Onubafruit. 
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Diego Barriga
Gerente de Bonafru
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El Fresno mejora la sala de 
bombeo de Montemayor 
para modernizar los regadíos

La Comunidad de regantes ha 
entregado a la Mancomunidad 

de Desarrollo Rural de Bonares 
una solicitud de subvención 
para el Proyecto de Ampliación 
y Modernización del Suministro 
de Regadíos en la Comunidad de 
Regantes El Fresno, que supondrá 
la mejora de la sala de bombeo 
de Montemayor con el objetivo 

de prestar un mejor servicio al 
agricultor y de modernizar las 
instalaciones de la propia Comu-
nidad.

Una vez realizada la obra de Im-
pulsión de El Fresno se colocará 
una tubería de aspiración y otra 
de impulsión dentro de la actual 
sala de bombeo de la zona de 

Montemayor para garantizar el su-
ministro de agua a los comuneros.

Esta obra de mejora contempla, 
además de las ya mencionadas 
tuberías, la construcción de una 
caseta de distribución, así como 
la colocación de tuberías hasta la 
conexión con la red hidráulica ya 
existente.
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A la izquierda, trazado de la conexión de las tuberías de 
aspiración e impulsión con la red ya existente; y, sobre 
estas líneas, la sala de bombeo de Montemayor.
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“El sector debe hacer acciones en 
conjunto para hacerse más fuerte”
De sus 38 años, 22 los ha dedicado al campo…
Siempre me ha gustado mucho la agricultura y he 
estado atento a todas las novedades que han surgi-
do en torno a él. He querido ir por delante porque 
considero el campo como una opción de futuro. 
Hay gente que dice “si no tengo trabajo, me voy al 
campo”, pero para mí siempre ha sido la primera 
opción.

¿Cómo ha llegado a ser presidente de Costa de 
Huelva?
El anterior presidente, Antonio Tirado, ha sido una 
persona importantísima para la cooperativa porque 
la ha llevado a todos los organismos e instituciones 
y ha sabido defenderla en todo momento. Tanto él, 
con quien estuve en la directiva desde el 96, como 
el consejo rector me propusieron la presidencia. Al 
principio, como todo lo nuevo, me pareció un mun-
do; la responsabilidad y dedicación de un presiden-
te no es ni mucho menos la de un directivo. Pero 
luego tienes la satisfacción y las ganas de hacer las 
cosas bien y mirar por el bien de todos los socios.

¿Qué es lo más difícil de ser presidente?
Tomar decisiones. Aunque siempre cuento con el 
consejo rector, hay momentos en los que eres tú el 
que tiene que sacar adelante la situación. Esos son 
momentos de duda y de temor a equivocarte, pero 
con ilusión terminas sacándolo todo adelante.

¿Se os exige demasiado a los agricultores?
Sí. Ahora, después de 22 años de dedicación, es 
cuando estoy sintiendo cierto miedo porque la 
producción se nos está acortando cada vez más. 
En el sur, Marruecos empieza antes que nosotros, 
y en el norte, Europa adelanta la producción. Por 
eso insisto en que el sector debe hacer acciones en 
conjunto para hacerse más fuerte, como comprar 
para minimizar gastos. Afortunadamente, hemos 
sabido diversificar nuestras frutas y variedades para 
evitar que la producción se concentre tanto.

¿Se refiere a que las cooperativas deberían ir de 
la mano?
Sí. Costa de Huelva ya es un ejemplo de ello por-

que pertenece a Onubafruit, donde estamos unidas 
seis cooperativas desde hace siete años, y es lo que 
me gustaría trasladar a los demás.

¿La unión entre los agricultores sigue siendo 
una excepción?
Cuando las cosas nos van bien, queremos ser 
independientes y no nos preocupamos por nadie, 
nos volvemos egoístas, pero cuando nos van mal 
nos acordamos de que tenemos que estar todos 
unidos. Sin embargo, en los últimos años se va 
notando mayor unión y más ganas de hacer cosas 
en conjunto.

¿Qué otros problemas tiene el sector?
Los ataques de países vecinos como Francia o Ale-
mania cuando estamos en plena campaña. Atacan 
con noticias falsas y te crean una crisis. Por eso es 
muy importante que comuniquemos y difundamos 
la realidad porque es la única manera de poder 
defendernos. Tenemos que decirle al consumidor 
europeo quiénes somos, cómo trabajamos y cuáles 
son las garantías que ofrecemos.

¿Qué supone El Fresno para Lucena? 
Ha sido muy importante para Lucena. A principios 
de los años 2000, con la sequía, se amplió la zona 
regable de Lucena y se le dio agua a toda la parte 
oeste, la del Guadiana. Desde entonces la Comuni-
dad se ha volcado con nosotros y la prueba está en 
que en tres o cuatro años se han hecho cosas que 
llevábamos reivindicando desde hace 20. Además, 
2011 ha sido un año importantísimo porque en ve-
rano se consiguió la Declaración de Interés General 
de los regadíos de El Fresno.

¿Qué va a cambiar con la llegada del agua su-
perficial a Lucena? 
La calidad del agua de Lucena es ya muy mala, los 
pozos están agotados y los recursos de los que 
disponemos son del agua de lluvia pero los años 
que no llueve nos quedamos sin agua. Cuando por 
fin tengamos el agua superficial los agricultores 
notaremos el salto en la calidad del agua y, sobre 
todo, la garantía de que no nos falte.

Cristóbal Picón
Presidente de Interfresa y de Costa de Huelva
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Es una de las personas más 
comprometidas con el sector 
de las berries en la provincia 
de Huelva. Este agricultor y 
cooperativista lucenero, que 
empezó a sembrar fresas con 
tan sólo 16 años, es presidente 
de Costa de Huelva, de la 
que es vocal desde 1996; 
representante de la Sectorial 
de Frutas y Hortalizas de 
Faeca-Huelva; miembro de 

la junta rectora de El Fresno; 
y presidente de la Asociación 
de Agricultores de Lucena del 

Puerto. Apenas una semana 
después de concedernos esta 

entrevista, Cristóbal Picón 
fue nombrado presidente 
de la Interprofesional 

de la Fresa Andaluza 
(Interfresa).



Los regadíos de El Fresno son 
declarados de Interés General

Bajo esta catalogación concedida por el Estado 
se hace realidad un sueño esperado durante más 
de 30 años por los agricultores del Condado 
de Huelva: la garantía de agua superficial en 
los municipios de Moguer, Lucena del Puerto, 
Bonares y Rociana del Condado. Un hito del que 
se beneficiarán unos 700 agricultores vinculados 
a casi 5.000 hectáreas de cultivos de primor 

(fresas, frambuesas, moras y arándanos). En 
tan sólo cuatro meses, El Fresno ha logrado 
esta Declaración, que supondrá una inversión 
de 32 millones de euros, subvencionados al 70 
por ciento, y ha escrito una nueva página en la 
agricultura del Condado, protagonizada por el 
empleo, la riqueza, el apoyo al agricultor y el 
respeto al medio ambiente.
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Junta General celebrada para 
explicar a los agricultores la 
importancia de la Declaración.
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Las obras de El Fresno son priori-
tarias para el Estado español. Así 

lo ratificó el pasado mes de agosto 
el Consejo de Ministros al declararlas 
de Interés General; una catalogación 
lograda en tan sólo cuatro meses, un 
tiempo récord, gracias a la agilidad 
de las administraciones públicas, que  
subvencionarán el 70 por ciento de 
los 17 millones de inversión de estas 
obras.
 
Este compromiso adquirido des-
de el Gobierno central permitirá 
aportar agua de riego superficial a 
Moguer, Lucena del Puerto, Bonares 
y Rociana, beneficiando a unos 700 
agricultores de la zona que ges-
tionan cerca de 5.000 hectáreas de 
fresas, frambuesas, moras y arán-
danos. 

De esta forma, El Fresno se convertirá 
en la primera comunidad de regantes 
de España con competencias en dos 
cuencas hidrográficas distintas: las 
del Guadiana y el Guadalquivir. Estas 
obras serán necesarias para hacer 

posible el trasvase de 4,9 hm3 de 
agua desde la Cuenca Atlántica a la 
del Guadalquivir. 

La llegada del agua superficial es una 
reivindicación histórica de los agri-
cultores del Condado que gracias a la 
Declaración verán hecha realidad ya 
que las obras consolidarán la capaci-
dad de agua actual.

No obstante, no sólo beneficiarán 
a los agricultores, también a los 
ecologistas, que serán testigos del 
cierre de casi 800 pozos y de la 
revitalización del acuífero 27 y, por 
tanto, de los humedales de Doñana. 
Además, las industrias –sobre todo 
agrícolas– se beneficiarán de las 
infraestructuras eléctricas; y los 
ciudadanos de 19 municipios verán 
mejorada su garantía de consumo 
de agua ya que las obras servirán 
de trampolín para la presa del Co-
rumbel.

Por otro lado, el presidente de la 
Comunidad de Regantes, Ángel 

De izquierda a derecha, Juan 
Manuel López, Javier Barrero, 
Gustavo Cuéllar, Ángel Gorostidi 
y Cristóbal Romero, durante la 
Junta General celebrada para 
dar a conocer los detalles de la 
Declaración de Interés General.
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Juan Manuel 
López agiliza 
la aprobación 
del informe 
de impacto 
ambiental
Las obras de El 
Fresno ya cuenta con 
todos los requisitos 
necesarios para su 
puesta en marcha, a 
excepción de uno: la 
aprobación del informe 
de impacto ambiental, 
que actualmente está 
siendo estudiado 
por el Ministerio 
de Agricultura, 
Alimentación y 
Medio Ambiente, 
quien además lo está 
dando a conocer a las 
diferentes instituciones 
y organismos, como 
a los Ayuntamientos 

implicados, que ya han 
dado su visto bueno al 
mismo. 
 
El delegado provincial 
de Medio Ambiente, 
Juan Manuel López, 
ha logrado agilizar los 
plazos de tramitación 
para la aprobación 
del informe ambiental 
y confía en que esté 
disponible durante las 
primeras semanas de 
2012.
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Gorostidi, ha señalado que para la 
realización de las obras se recurrirá a 
la mano de obra local de los cuatro 
municipios implicados.

Las obras de El Fresno supondrán 
una red de tuberías de 63 kilóme-
tros, así como la construcción de una 
estación de bombeo en Lucena del 
Puerto, la instalación de sistemas 
de telegestión y control, y la puesta 
en marcha de una línea eléctrica en 
alta, de más de 13 kilómetros de 
longitud, por lo que se podrá realizar 
el transporte a las zonas agrícolas 
del Condado de un caudal de 1.500 
litros/segundo, y de casi 2.500 litros/
segundo a las balsas reguladoras que 
la Comunidad tiene en la zona de 
Montemayor. 

La construcción de la nueva línea 
de alta tensión permitirá, además, 
poner en marcha la Obra de Im-
pulsión de El Fresno, que con una 
inversión de 40 millones de euros 
tan sólo estaba pendiente de dispo-
ner de la suficiente potencia eléc-

trica que diese servicio a las nuevas 
infraestructuras.
 
Esta importante actuación contem-
pla la entrada en funcionamiento de 
dos nuevas estaciones de bombeo 
en Montemayor e Hidroguadiana, 
la entrada en servicio de una nueva 
red hidráulica de 19 kilómetros de 
longitud y la multiplicación por 4 
de la potencia eléctrica en toda la 
zona, lo que supone una garantía 
de suministro para todos los secto-
res productivos de los municipios 
beneficiarios. 
 
Este proyecto se completará con la 
ejecución de la obra de transferencia 
desde la balsa reguladora de Lucena 
hasta la Palma del Condado, una 
actuación que supondrá la inversión 
de otros 15,5 millones de euros, 
y que permitirá poner en marcha 
otras infraestructuras necesarias 
para la zona, como una nueva balsa 
en Rociana, otros 11 kilómetros de 
red hidráulica y dos estaciones de 
bombeo.

Las cifras 

700 agricultores
Los que se beneficiarán de 
las obras de El Fresno gracias 
a la Declaración.

5.000 hectáreas
Las que podrán regarse 
con agua superficial en el 
Condado de Huelva.

17 millones
La inversión en euros que 
supondrán las obras, que 
estarán subvencionados al 
70 por ciento.

63 kilómetros
Los que tendrá la red de 
tuberías para llevar el agua 
al Condado.

2.000 litros/segundo
Los que tendrá el caudal de 
agua para el Condado.
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Reacciones

Gustavo Cuéllar 
Alcalde de Moguer

La Declaración tiene una importancia esencial para 
el futuro del sector agrícola de la comarca, ya que 

supone la garantía de abastecimiento de agua 
superficial para riego a más de 5.000 hectáreas 

dedicadas a cultivos de primor en los municipios 
de Lucena del Puerto, Bonares, Rociana y Moguer. 

El hecho de haberse tramitado en apenas cuatro 
meses cuando lo normal son 2 o 3 años, y no 
siempre se consigue, confirma el trabajo bien 

realizado por la comunidad El Fresno, y el interés 
con el que el gobierno de la nación asumió este 

proyecto que va a traer consigo una verdadera 
revolución en las infraestructuras de la zona, con 

importantes inversiones en nuevas dotaciones 
hidráulicas y de abastecimiento eléctrico.

Para la agricultura moguereña la Declaración 
constituye la confirmación de que el desarrollo 

sostenible es posible, y de que el futuro de la 
principal actividad económica de nuestro pueblo, 

está plenamente garantizado.

Ámaro Huelva 
Alcalde de Rociana del Condado

Una Declaración de Interés General del Estado es 
siempre considerada importante, y prueba de ello es 
que son muy pocas las zonas regables de Andalucía 
que tienen tal situación.  
 
Entiendo que los responsables políticos se han 
dado cuenta de lo que significa la agricultura y 
los regadíos para el Condado y, por tanto, esta 
Declaración ha venido a remarcar la importancia de 
la agricultura en la comarca.

Rociana del Condado ha vivido durante muchos 
años de sus viñas y de la fertilidad de sus tierras, y 
esta nueva situación de riegos preferentes será el 
revulsivo de un sector que lleva años esperando la 
noticia de la venida del agua superficial.

Por último, quiero reconocer la magnífica labor que 
ha realizado la Comunidad de Regantes El Fresno 
respecto a los regadíos de la zona.
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Juan Antonio García 
Alcalde de Bonares

Desde mi condición de alcalde de Bonares, presidente 
de la Asociación de Agricultores y presidente de la 

Mancomunidad de Desarrollo Socio-económico del 
Condado, tengo que expresar mi enorme satisfacción 

por la Declaración de Bien de Interés General ya 
que supone la consecución de un objetivo conjunto 
perseguido desde hace muchos años: la obtención 

del agua superficial de riego para el Condado. 

En Bonares y en el Condado el sector agrícola es 
primordial para el desarrollo socio-económico 
y  en estos momentos de crisis actuales somos 

aún más conscientes de la importancia del agua 
superficial para nuestra agricultura, ya que con ella 

garantizamos a nuestros agricultores el futuro de sus 
explotaciones. Esta Declaración ha venido como agua 

de mayo a todos nuestros pueblos del Condado, 
y es por ello que quiero reconocer el buen trabajo 

realizado por nuestros representantes en el Congreso 
de los Diputados y en la Junta de Andalucía, que han 

hecho posible este gran logro en un tiempo récord.

Manuel Mora 
Alcalde de Lucena del Puerto

Esta es la obra más importante de la historia de 
Lucena del Puerto y probablemente de la comarca. 
Hace más de 50 años fuimos pioneros e iniciamos 
la senda de los cultivos que hoy triunfan en la 
provincia de Huelva. Nuestra primera valoración 
parte de aquí y de los más de 30 años que 
esperamos el regadío. Ya tocaba, ya nos toca.

Las 650 hectáreas de nuestro cupo y los 17 millones 
de euros de inversión previstos suponen un revulsivo 
económico que permitirá que sigamos manteniendo 
los puestos de primacía en Europa. Esto nos hace 
ser optimistas sobre nuestro futuro, aunque no 
nos vamos a dormir en los laureles y desde el 
Ayuntamiento valoramos, desde ya, la petición de 
otras 1.000 hectáreas para la comarca y la dotación de 
otros 5 hectómetros cúbicos de apoyo al regadío. Y, 
visto lo visto en las solicitudes que recientemente se 
han otorgado, los agricultores luceneros no le temen 
ni a la crisis, ni a los mercados, ni al futuro. Temen el 
pasado, y este, afortunadamente, ya no volverá.



La Comunidad 
aconseja la 
limpieza de 
los arroyos

Concluyen 
las obras de 
mejora de la 
red de tuberías 
de Malvinas

Cualquier miembro de El Fres-
no puede solicitar la limpieza 

y adecuación de los arroyos de 
su explotación a la Comunidad 
de Regantes, que le hará llegar la 
petición a la Agencia de Medio 
Ambiente del Agua gracias a un 
acuerdo firmado con la Consejería 
de Medio Ambiente.  
 
Durante 2011 son ocho los regan-
tes que lo han solicitado, todos 
ellos pertenecientes a Moguer, por 
lo que la Comunidad anima a sus 
miembros de otros términos muni-
cipales a que hagan lo mismo para 
evitar posibles desbordamientos 
causados por las lluvias. Para ello, 
se eliminará de los cauces la vege-
tación y materiales inertes, como 
áridos y escombros.

El pasado mes de agosto El 
Fresno dio por finalizadas 

las obras de mejora en la red de 
tuberías de la zona de Malvi-
nas, que se extiende a lo largo 
de 750 hectáreas, y de las que 
podrán beneficiarse durante la 
presente campaña los más de 70 
agricultores que tienen explota-
ciones en ella. 
 
Estas obras de mejora en la 
distribución se han ejecutado 
gracias a una inversión de 2,1 
millones de euros, que han sido 
aportados desde la Junta de 
Andalucía.
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El Fresno renueva los seguros de medio 
ambiente, responsabilidad civil y daños

La Comunidad de Regantes El 
Fresno ha renovado un año más 

las pólizas de seguro de responsa-
bilidad civil y de daños, así como 
la relativa a medio ambiente. 
Como es habitual, la Comunidad 
ha solicitado presupuestos a varias 

empresas para poder optar por 
aquella que ofreciera las mejores 
condiciones.

Este tipo de seguros cubren situa-
ciones desafortunadas que pueden 
darse en el día a día. Por ejemplo, 

en caso de rotura de una tubería 
de la Comunidad  en el campo de 
un agricultor, el seguro cubriría 
los desperfectos en los cultivos, al 
igual que si se produjeran da-
ños en la vegetación o fauna del 
entorno.

El Plan de Ordenación 
de la Corona Norte 
estará listo este año
El consejero de Medio Ambiente de la Junta de 

Andalucía, José Juan Díaz Trillo, ha garantiza-
do en el Consejo de Participación de Doñana que 
el Plan de la Ordenación de las Zonas de Regadío 
ubicadas al norte de la Corona Forestal de Doñana 
estará listo en 2012, después de que se pidiera en 
este órgano su aprobación antes de las próximas 
elecciones autonómicas, para garantizar así su 
cumplimiento.

Díaz Trillo ha asegurado que es necesario “dar res-
puesta a la gran participación” que ha tenido el plan, 
que ha recibido casi 4.000 alegaciones que aún están 
supervisando ya que la ley contempla que deben ser 
atendidas y contestadas una a una. Sobre el plazo, el 
consejero ha asegurado que este plan debe “llegar a 
tiempo y llegar bien” ya que afectará a 64.831 hectá-
reas de los municipios de Almonte, Bonares, Lucena 
del Puerto, Moguer y Rociana del Condado.
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Miguel Ollero
Comunero
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“En el campo hay pocos jóvenes 
emprendedores porque el precio del 
terreno y la inversión son muy altos”

Miguel Ollero es una excepción en la agricultura de hoy: 
un joven que con 21 años decidió comenzar en el campo 

desde cero, con todo lo que ello conlleva. Con la ayuda de 
su padre y sus vecinos, y gracias a su convicción de que 
es necesario invertir en innovación, este moguereño ha 

sabido hacerse su hueco.
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Tú entrada en el campo no vino de primeras…
No. Yo trabajaba en las soldaduras y quise cam-
biar, así que aproveché que mi padre tenía algo de 
tierras para poder iniciarme. Entré en la campaña 
1999-2000, cuando tenía 21 años, y lo hice con 
muy poquitas fresas, con menos de una hectárea 
de terreno, y hoy en día llego a las ocho.

¿Por qué decidiste cambiar de profesión?
Me decidí a probar algo diferente y poco a poco 
el campo me fue convenciendo más. El mundo del 
campo era algo que me gustaba, de no haber sido 
así no hubiese aguantado porque hay que echar 
horas y horas de trabajo. Estoy muy satisfecho 
con la decisión que tomé entonces y lo volvería a 
hacer.

¿Te costó mucho adaptarte?
Afortunadamente mi padre me ayudó mucho y lo 
sigue haciendo. Además contaba con la ayuda y el 
consejo de los vecinos. Lo que más me costó fue 
tenerle que llamar a la atención a cualquier per-
sona por no estar haciendo bien su trabajo, entre 
otras cosas porque todos tenían siete u ocho años 
más que yo.

¿Conoces a mucha gente de tu edad que empe-
zara en el campo desde cero?
No, puedo contarlos con los dedos de una mano; 
en mi cooperativa no hay más de tres. Hay gente 
joven, sí, pero la mayoría ha heredado el negocio 
de sus padres, no es emprendedora, no ha empe-
zado desde cero como hice yo.

¿Por qué crees que hay poca gente joven que 
quiera dedicarse al campo?
La base principal es el coste del terreno para 

cultivar, que hoy en día es muy elevado, algo que 
se suma a la dificultad de conseguir créditos de 
los bancos. Además, no sólo hay que hacer una 
inversión económica inicial muy fuerte, sino que 
también hay que seguir invirtiendo año tras año 
en mejoras. Y, aparte de todo esto, el campo es 
muy sufrido, no hay horarios ni festivos y los 
problemas tienes que lidiarlos tú porque eres 
el empresario. Hay que estar noche y día, y eso 
también echa a mucha gente joven para atrás, 
pero la razón principal es la gran inversión que 
requiere. Por ejemplo, entrar en una comunidad 
de regantes, en una cooperativa… todo eso gene-
ra muchos gastos.

Es un riesgo que tú tomaste y terminó saliendo 
bien…
Hasta el momento, sí, aunque es duro y no hay 
que dejar de invertir en maquinaria, en riego… Hay 
que ir modernizándose.

¿Qué tal te fue la campaña anterior?
Bien. El problema es que uno arrastra muchos 
gastos desde que empezó, pero fue una campaña 
buena. De la próxima no sabemos nada todavía, 
ya tenemos hecha la plantación y estamos a la 
espera. Nosotros dependemos del tiempo y de 
momento va bien, la plantación va casi adelantada. 
Esperemos que siga así.

Formas parte de El Fresno desde que empezas-
te en el campo.
Sí, yo sin agua no podría haber tirado para 
adelante, así que dependía de la Comunidad por 
completo. Aparte, El Fresno te ayuda y asesora en 
todo lo que puede, no sólo te ofrece garantía de 
agua.



• Las temperaturas otoñales encajan dentro de la normalidad de 
la época.

• Durante estos meses se han acumulado 246 l/m2, lo que 
supone el 60% del total de la precipitación media anual en la 
provincia.
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Temperaturas medias. Junio - diciembre 2011.

Precipitaciones acumuladas. Junio - diciembre 2011.
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• El agua embalsada alcanza de media el 72% de la capacidad 
de la Comunidad.

• En la actualidad los embalses de la provincia tienen 
acumulados 25 hm3 más que el año anterior.
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EM
BALSES Y BALSAS

Estado de los embalses de la provincia. Diciembre 2011.

Estado de las balsas de El Fresno. Diciembre 2011.
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